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Ресурсы и жилищно-коммунальное 
хозяйство

«Совет рынка» (регулятор 
энергорынков) спрогнози-
ровал индикативные пока-
затели возобновляемых ис-
точников энергии (ВИЭ) в РФ. 
Речь идет, в частности, о до-
стижении «сетевого парите-
та» (равная цена ВИЭ и покуп-
ки энергии из сети), стоимос-
ти киловатт-часа выработки 
за жизненный цикл (LCOE) и 
снижении выбросов парни-
ковых газов. Итоги анализа 
будут представлены наблю-
дательному совету «Совета 
рынка».

К ВИЭ в РФ относят сол-
нечные и ветряные станции 
(СЭС и ВЭС), малые ГЭС (до 
25 МВт) и мусоросжигающие 
ТЭС (МТЭС). По итогам отбо-
ров проектов ВИЭ инвестор 
заключает договор на постав-
ку мощности (ДПМ), по кото-
рому за 15 лет возвращает ин-
вестиции за счет повышен-
ных платежей оптового энер-
горынка.

15–20 ГВт зеленой генера-
ции, по оценке главы «Росна-
но» Анатолия Чубайса, надо 
построить в РФ к 2035 году

Но ВИЭ-генерация дорога 
для потребителей, что вызва-
ло дискуссию о необходимос-
ти ее поддержки после 2024 
года. «Совет рынка» предло-
жил поддержку ВИЭ с помо-
щью мер промполитики. Лоб-
би зеленой энергетики хочет 
продления текущих меха-
низмов до 2035 года, предла-
гая продлить сроки возврата 
инвестиций и снизить нор-
му доходности. Глава «Совета 
рынка» Максим Быстров оце-
нивал сроки паритета в ВИЭ в 
10–15 лет и подчеркивал, что 
при его достижении «следует 
предусмотреть поэтапное со-
кращение мер поддержки».

По новым оценкам «Совета 
рынка», достижение паритета 
может занять гораздо больше 
времени. Сетевой паритет для 

СЭС при WACC 8–14% и КИУМ 
(коэффициент использования 
мощности) 14% может быть 
достигнут в 2037–2042 годах 
(зависит от снижения стои-
мости технологий), для ВЭС 
(КИУМ 27%) — это 2023–2029 
годы, для малых ГЭС (КИУМ 
38%) — 2025–2032 годы. В «Со-

вете рынка» и Минэнерго рас-
четы и их последствия не ком-
ментировали.

В Минэкономики заяви-
ли, что результаты исследова-
ния свидетельствуют, что до 
указанных дат строительство 
ВИЭ «экономически менее эф-
фективно по сравнению с раз-
витием традиционной гене-
рации», на потребителей ло-
жится дополнительная тариф-
ная нагрузка.

В министерстве считают, 
что механизмы поддержки 
ВИЭ должны быть достаточ-
ными для локализации про-
изводства комплектующих 
ВИЭ в России с последующи-
ми поставками на экспорт, 
а после достижения парите-
та — и на внутренний рынок. 
Меры поддержки ВИЭ после 
2024 года находятся на согла-
совании в правительстве, до-
бавили в Минэкономики. 

Самыми дорогими «Со-
вет рынка» счел СЭС. В 2018 
году их LCOE находится в 
диапазоне 24–26,5 руб. за 
1 кВт.ч, в то время как для 
ВЭС — 8,8–13 руб., малых 
ГЭС —  13–15 руб. К 2022 го-
ду LCOE СЭС должен снизить-
ся до 20 руб. за 1 кВт.ч, ВЭС — 
до 8–10,5 руб., малых ГЭС — до 
 10–11 руб. LCOE МТЭС соста-
вит 11–14 руб. за 1 кВт.ч. Со-
кращение выбросов при ДПМ 

ВИЭ составит до 5,6 млн тонн 
CO2 в год (0,2% от эмиссии в РФ). 
По оценке Владимира Скляра 
из «ВТБ Капитала», LCOE ВИЭ в 
РФ выше оптовых энергоцен в 
три-шесть раз.  Зеленая генера-
ция не удешевляет энергию для 
населения, говорит он, и не ре-
шает стратегических задач, на-
пример снижения зависимости 
от газа и угля.

Замглавы «Сообщества пот-
ребителей энергии» Валерий 

Дзюбенко замечает, что це-
на зеленой генерации крат-
но выше среднемировой из-
за ДПМ: «В них нет стимулов 
повышения эффективнос-
ти, они консервируют техно-
логическую отсталость». Гла-
ва Ассоциации предприятий 
солнечной энергетики Ан-
тон Усачев считает, что рас-
четы «Совета рынка» консер-
вативны, а сетевой паритет 
будет достигнут значитель-
но раньше. При снижении 
ставок в рамках политики 
ЦБ, уже достигнутом проры-
ве РФ в фотовольтаике, сокра-
щении CAPEX и применении 
технологий, дающих прирост 
 КИУМ и снижающих себесто-
имость энергии, паритет бу-
дет достигнут в 2030 году, по-
лагает он. Целесообразно про-
длить ДПМ ВИЭ до 2030 года 
на новых условиях, с посте-
пенным уменьшением тари-
фа, говорит господин Усачев.

 В «Роснано» в целом разде-
ляют оценку «Совета рынка» 
по достижению паритета для 
ВЭС в Краснодарском крае. Но 
планируются ВЭС и в Мурман-
ской, Ульяновской, Ростовской 
областях, Татарстане, где цена 
энергии для потребителя ни-
же, чем на Кубани. По РФ сро-
ки паритета по ВЭС придутся 
на более поздние периоды — 
вплоть до 2035 года и только 
при условии продления подде-
ржки ВИЭ после 2024 года, по-
лагают в «Роснано».

Наталья Порохова из  АКРА 
напоминает, что во многих 
странах ЕС сетевой паритет 
по ВИЭ достигнут. По ее мне-
нию, в РФ до девальвации 
рубля в отдельных регионах 
можно было говорить о бли-
зости паритета по ВЭС, но за-
тем импортное оборудова-
ние подорожало, локализа-
ция еще не реализована. ВИЭ 
в РФ конкурентоспособны 
только в удаленных районах, 
считает эксперт.

Татьяна Дятел

Дорого-зелено
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Зеленая генерация в РФ станет конкурентоспособной гораздо позже, чем ожидалось: по расчетам «Совета рынка», этого порога солнечная ге-
нерация достигнет не раньше 2037 года, ветрогенерация — раньше, к 2023 году. Инвесторы в этот сектор продолжают уверять, что за счет тех-
нологий и снижения CAPEX проекты достигнут экономической эффективности гораздо раньше. От того, как быстро зеленая энергетика выйдет 
на окупаемость, зависят и перспективы ее поддержки после 2024 года, когда закончат действие текущие механизмы субсидирования.

— правила игры —

«Честным быть выгодно» 

Гарантирующий поставщик 
электроэнергии «ТНС энер-
го Нижний Новгород» занимает 
около 56,4% рынка в регионе. 
Сбытовая компания работа-
ет давно, и ее специалисты до-
сконально изучили экономику 
энергоснабжения как на уров-
не Нижегородской области, 
так и отдельных предприятий. 
О проблемах с собираемостью 
платежей и общем самочувс-
твии региональной электро-
энергетики рассказывает ге-
неральный директор компании 
Олег ШАВИН. 

— Олег Борисович, если гово-
рить в целом о продажах элек-
троэнергии, это один из пока-
зателей экономического разви-
тия. Объемы потребления рас-
тут или падают, какие тенден-
ции вы видите в регионе? 
— Спрос в последние годы доста-
точно стабилен, у нас нет взрыв-
ных темпов роста промышленнос-
ти, которые потребовали бы боль-
ших объемов электроэнергии. 
 Серьезного развития в производс-
тве и в сельском хозяйстве я не ви-
жу. В качестве примера можно при-
вести автокластер в Калужской об-
ласти, где со строительством заво-
дов по сборке автомашин замет-
но выросло и энергопотребление. 
У нас такого не наблюдается: с 2015 
года объемы продаж электроэнер-
гии в Нижегородской области на-
ходятся примерно на одном уров-
не, порядка 10 млрд кВт.ч в год, 
меняется только цена. За пять ме-
сяцев 2018 года уровень реализа-
ции электроэнергии в сравнении 
с таким же периодом 2017 года вы-

рос на 10%, но к концу года общие 
цифры могут сравняться с показа-
телями прошлого года. Тариф в ре-
гулируемой части для населения 
с 1 июля вырастет на 4,5%, а в не-
регулируемой для бизнес-клиен-
тов рост стоимости электроэнер-
гии достаточно существенный — 
может увеличиться до 12%. 

— Для бизнеса и коммерческих 
предприятий это очень серьез-
ная нагрузка…
— Очень серьезная, и в первую 
очередь она ложится на малый и 
средний бизнес, который несет на 
себе всю тяжесть перекрестного 
субсидирования (возникшее еще 
в 1990 годах явление дискрими-
нации цен, когда за счет повышен-
ной платы для юрлиц удерживают-
ся более низкие тарифы для граж-
дан). Практически все крупные 
предприятия перешли на закупки 
на оптовый рынок электроэнер-
гии и под «перекресток» не подпа-
дают, у них в этом плане ситуация 
благоприятная. А малый и сред-
ний бизнес несет значительную 
нагрузку: порядка 5 млрд руб. со-
ставляет объем перекрестного суб-
сидирования в Нижегородской об-
ласти. Думаю, в этом корень мно-
гих проблем, связанных с непла-
тежами, несанкционированны-
ми подключениями к сетям и во-
ровством электроэнергии. Цена на 
электроэнергию у нас достаточно 
высока. Почему-то в этом традици-
онно принято винить именно нас, 
как продавца. Хотя в общей цене 
киловатт-часа всего 2,5–3% состав-
ляет наша сбытовая надбавка, 52% 
стоимости получают транспорти-
рующие электроэнергию сетевые 
компании, остальное приходится 
на генерацию.  

— Какой вы видите выход из 
этой исторически сложившейся 
ситуации? 
— В первую очередь правительс-
тву Нижегородской области нуж-
но поднимать этот вопрос на феде-
ральном уровне и лоббировать вы-
деление бюджетных субсидий на 
сокращение перекрестного субси-
дирования. В России были пилот-
ные проекты, когда регионы доти-
ровались из федерального бюдже-
та и в Нижегородской области так-
же готовились соответствующие 
расчеты, и «Нижновэнерго» актив-
но участвовало в этой работе. Даже 
1,5–2 млрд руб. предполагавшихся 
субсидий хоть и не решили бы про-
блему полностью, но это было бы 
серьезным подспорьем в части сни-
жения нагрузки на предприятия 
малого и среднего и бизнеса.

Этому нужно уделять постоян-
ное внимание, но у меня создалось 
впечатление, что власти этот воп-
рос подзабыли. При губернаторе 
Шанцеве готовились законодатель-
ные инициативы и обращения по 
этому поводу, работу надо активи-
зировать и довести до логическо-
го завершения. В конце концов, это 
один из ключевых факторов в элек-
троэнергетике, прямо влияющий 
на инвестиционную привлекатель-
ность нашего региона. Без решения 
проблемы перекрестного субсиди-
рования мы кардинально ситуа-
цию не улучшим. Или надо возвра-
щать отмененную «последнюю ми-
лю» ( механизм, при котором круп-
ные потребители электроэнергии, 
присоединенные непосредственно 
к магистральным электросетям Фе-
деральной сетевой компании, опла-
чивают не только тариф ФСК, но и 
тариф распределительных сетей бо-
лее низкого напряжения).

— Вы упомянули проблему не-
платежей. Насколько остро сто-
ит вопрос с задолженностью або-
нентов, кто наиболее злостные 
должники? 
— К сожалению, с каждым годом 
количество должников увеличива-
ется. Для меня особенно неприят-
но то, что в их числе много социаль-
но значимых ресурсоснабжающих 
организаций. У них всех тарифное 
регулирование, идеология которо-
го состоит в учете необходимых за-
трат. Тарифной выручки по идее 
должно хватать на все, в том числе 
и на оплату энергоснабжения. Что 
же получается в реальности? В Ни-
жегородской области 135 водокана-
лов, которые мы обслуживаем. При 

этом 66 предприятий имеют пе-
ред гарантирующим поставщиком 
просроченную задолженность от 
трех месяцев и более. Суммарный 
долг нижегородских водоканалов 
по состоянию на июнь составляет 
320 млн руб. Со знаком минус лиди-
рует  банкротящийся несколько лет 
МУП «Водоканал» Кстовского райо-
на, его задолженность — порядка 
73 млн руб. Далее идет ЖКХ Лыс-
ковского района (22 млн руб.), Ку-
лебакский райводоканал (18 млн) и 
так далее по списку. 

Постоянное накопление задол-
женности ничем иным, кроме как 
разгильдяйством и нежеланием ра-
ботать, я объяснить не могу. Это от-
носится и к менеджменту предпри-

ятий, и к главам районов. Если из 
года в год муниципальные пред-
приятия не закладывают в свои 
бюджеты обязательные платежи 
за энергоресурсы, которые долж-
ны быть такими же защищенны-
ми статьями расходов, как зарпла-
та и налоги, — о чем тут вообще 
можно говорить? Взять тот же Ар-
замас с его коммунальными пред-
приятиями: сидит глава МСУ и рас-
поряжается: кому платить, кому не 
платить. Какое он вообще имеет 
право, если они обязаны 
платить по  договорам? 

— интервью —
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Олег Шавин считает, что задолжен-
ность копится из-за «разгильдяйства» 
руководителей компаний и городов
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ресурсы и жилищно-коммунальное хозяйство
Инвесторам расставляют сети 
Нижегородская область в числе других регионов ведет активную политику концессионных соглашений в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства, привлекая к модернизации инженерной инфраструктуры крупных инвесторов. Однако вопреки усилиям властей, состояние 
большей части сетевого хозяйства остается неудовлетворительным, а количество технологических нарушений растет. Вопрос ремонта 
коммуникаций обсуждается не первый отопительный сезон подряд из-за того, что политика сдерживания тарифов противоречит необхо-
димости обновлять основные фонды.

— Отопительный сезон завершен, 
полным ходом идет подготовка к новому. 
С какими результатами компания прошла 
зиму?

— Отопительный сезон филиалом прой-
ден успешно. Дзержинская, Новогорьков-
ская и Сормовская ТЭЦ сбоев теплоснаб-
жения в течение отопительного сезона 
2017–2018 годов не допустили. Теплоснаб-
жение потребителей Дзержинска, Кстова и 
Кстовского района обеспечивалось в штат-
ном режиме, параметры теплоносителя 
выдерживались в соответствии с темпе-
ратурным графиком на протяжении всего 
зимнего сезона. Возникающие поврежде-
ния устранялись в нормативные сроки. 
В минувшем отопительном сезоне компа-
нии «Т Плюс» удалось добиться снижения 
технологических нарушений в теплосетях 
на 20%. Снижение аварийности обуслов-
лено увеличением вложений в ремонты и 
техническое перевооружение. В 2017 году 
на эти цели было направлено 10,6 млрд руб., 
что на 61% больше, чем в предыдущем году. 
В 2018 году компания планирует вновь уве-
личить бюджет ремонтов и модернизации 
до 13 млрд руб. 

По Нижегородскому филиалу общий 
объем ремонтной программы и программы 
технического перевооружения и рекон-
струкции станций и тепловых сетей в теку-
щем году будет увеличен на 33% по срав-
нению с 2017 годом и составит 1,25 млрд 
руб. Отмечу, что по сравнению с 2016 годом 
общий объем вложений увеличился более 
чем вдвое. 

— С 1 января 2018 года «Т Плюс» взяла 
в концессию муниципальные теплосете-
вые активы Дзержинска. Каким образом 
появление новых активов повлияло на 
деятельность компании в Нижегородской 
области? 

— Ранее мы обслуживали данные сети 
на правах аренды, и первоочередной зада-
чей было успешно завершить отопительный 
сезон. Основные работы в рамках концес-
сии развернутся уже в ходе летней ремонт-
ной кампании. На сегодня более двух тре-
тей всего теплового хозяйства Дзержинска 
старше 20 лет, а половина от этого коли-
чества — старше 30 лет, и концессия дает 
возможность целенаправленно инвести-
ровать в их модернизацию. В первые пять 
лет действия концессии предусматрива-
ется замена 37,2 км квартальных и рас-
пределительных сетей отопления и ГВС, а 
также 8,7 км трубопроводов магистраль-
ных тепловых сетей. 

Концессионное соглашение заключено 
на 30 лет, за это время «Т Плюс» планирует 
вложить в муниципальные теплосети Дзер-
жинска 4,7 млрд руб. Кроме того, компания 
инвестирует в реконструкцию и модерниза-
цию находящейся в ее собственности маги-
стральной тепловой сети 3,9 млрд руб. 

— Одна из проблем, с которой стал-
киваются все ресурсоснабжающие ком-
пании — неплатежи. Кто является самым 
злостным неплательщиком? Какая задол-
женность накопилась по итогам первого 
полугодия и как она выглядит по сравне-
нию с предыдущим годом? 

— Ситуация с долгами тревожная. Прос-
роченная задолженность потребителей 
Дзержинска и Кстова за теплоэнергию, ото-
пление и горячую воду уже превысила 1,22 
млрд руб. Большую часть задолженности 
составляет долг населения Дзержинска и 
Кстова за отопление и горячую воду, который 
достиг 0,98 млрд руб. 

Наша компания использует широкий 
спектр мероприятий для сокращения суммы 
задолженности. Работа начинается с регуляр-
ного обзвона должников, отправки SMS-сооб-
щений, поквартирного обхода. Если это не 
помогает, мы идем в суд. Современное законо-
дательство позволяет не вызывать ответчика 
на судебные заседания. Но в итоге, получив 
судебный приказ, он оплачивает и долг, и пени 
за просрочку, и государственную пошлину, 
судебные издержки. Кроме того, мы плотно 
работаем с судебными приставами, проводим 
совместные рейды по должникам. Недобросо-
вестным клиентам нужно понимать — просро-
ченная задолженность может сорвать поездку 
в отпуск, так как существует законодательный 
запрет на выезд за границу должникам. Над-
еемся, что эти изменения позволят нам увели-
чить собираемость долгов. 

Но действуем мы не только «кнутом», 
регулярно проводим различные акции, сти-
мулирующие вовремя оплачивать услуги и 
рассчитываться с долгами. Они пользуются 
большой популярностью, приносят реальную 
отдачу и будут продолжены в будущем. 

Особое внимание уделяется работе с 
управляющими компаниями, ТСЖ и ЖСК. 
Их долги — это деньги, которые жители уже 
заплатили, но они так и не были перечислены 
по назначению. С 2017 года по заявлениям 
«Т Плюс» возбуждено уже семь уголовных дел 
в отношении руководителей таких организа-
ций-должников. 

— Каковы основные направления 
ремонтной кампании при подготовке 
к новому отопительному сезону? 

— В рамках летней ремонтной кампании 
на всех станциях будут реализованы важ-
ные для обеспечения надежной и эффектив-
ной работы энергообъектов проекты техни-
ческого перевооружения. Среди них можно 
выделить такие масштабные мероприятия, как 
проекты технического перевооружения баков 
запаса конденсата №2 и №3 Сормовской ТЭЦ, 
питательного трубопровода турбогенератора 
№2 и пароперепускных труб турбогенера-
тора №5 Дзержинской ТЭЦ, котла №8 с заме-
ной регулирующего питательного клапана, а 
также конденсационных установок котлоагре-
гата №9 на Новогорьковской ТЭЦ и ряд других.

В Дзержинске в рамках концессии в этом 
году на модернизацию теплового хозяйства 
города планируется направить около 107 
млн руб. Будет заменено свыше 4 км тепло-
сетей, автоматизированы все восемь неавто-
матизированных ранее центральных тепло-
вых пунктов. В новом отопительном сезоне 
все 36 ЦТП будут работать в автоматическом 
режиме и управляться одним диспетчером. 

Кстовские тепловые сети в рамках кон-
цессии в 2018 году планируют построить две 
современные блочные котельные в населен-
ных пунктах Приволжский и Чернышиха вза-
мен неэффективных старых. Общая стои-
мость работ по этим двум проектам соста-
вит 42,6 млн руб. без НДС. 

— В рамках ремонтной кампании 2018 
года масштабные мероприятия должны 
быть проведены на Сормовской ТЭЦ. 
Что именно планируется сделать и как 
это отразится на работе самой ТЭЦ и на 
потребителях? 

— Стартовавшая в мае реконструкция 
химического цеха Сормовской ТЭЦ — одно 
из наиболее масштабных событий для Ниже-
городского филиала в этом году. В цехе будет 
установлено оборудование, которое позво-
лит очищать воду с собственной береговой 
насосной станции до нормативов питьевой, 
с тем чтобы использовать ее для подпитки 
системы горячего теплоснабжения. Про-
ект позволит отказаться от закупки для этих 
целей водопроводной воды, увеличить дол-
говечность трубопроводов и оборудования, 
повысить эффективность их работы, увели-
чить загрузку оборудования цеха. При этом 
вода, в отличие от обычной водопроводной, 
будет полностью очищаться от солей жест-
кости, то есть в результате жители трех рай-
онов заречной части получат горячую воду 
лучшего качества. 

 — Как компания видит перспективы 
своего развития в Нижегородской области 
и непосредственно в Нижнем Новгороде?

— Наша первоочередная задача — уве-
личить загрузку Сормовской ТЭЦ. Сегодня 
это наиболее эффективный источник гене-
рации в Нижнем Новгороде, а ее загрузка 
составляет всего 20% от установленной 
мощности. Объемы отпуска тепла с 2015 
года находятся примерно на одном уровне. 
Решение этой проблемы мы видим в раз-
витии когенерации — поэтапном переклю-
чении на Сормовскую ТЭЦ нагрузки неэф-
фективных котельных и создании на их базе 
центральных тепловых пунктов. Всего в 
зоне действия станции находятся 14 таких 
городс ких котельных. 

Мы направили соответствующее предло-
жение городской администрации. По предва-
рительным расчетам, стоимость этой работы 
оценивается в 1 млрд руб., но это будет не 
один «залп». Процесс займет несколько лет, 
и в результате мы получим более эффектив-
ную систему теплоснабжения, позволяющую 
серьезно снизить стоимость одной гигакало-
рии тепла. Аналогичные работы проведены, 
к примеру, в Перми. На сегодняшний день сто-
имость гигакалории там составляет 1,6 тыс. 
руб. против 2,5 тыс. руб. в Нижнем Новго-
роде. Такой эффект достигается за счет пре-
имуществ когенерации, то есть совместной 
выработки сразу двух продуктов — электри-
чества и тепла, благодаря чему удельные рас-
ходы топлива на ТЭЦ существенно ниже любой 
котельной, производящей только тепло. Кроме 
того, каждую водогрейную котельную необхо-
димо ремонтировать, обслуживать, обеспечи-
вать присутствие на ней оперативного персо-
нала и нести другие расходы, которые автома-
тически перенаправляются на потребителя.

Минэнерго РФ запустило на своем офи-
циальном сайте механизм расчета стоимости 
тепловой энергии по методу «альтернативной 
котельной». Он позволяет рассчитать, сколько 
могла бы стоить тепловая энергия в любом из 
российских городов при внедрении целевой 
модели рынка. Так вот, по данным «альтерна-
тивной котельной» стоимость одной гигакало-
рии в Нижнем Новгороде могла бы составлять 
порядка 1,57 тыс. руб. У нас, повторяю, сейчас 
она стоит 2,5 тыс. руб. И эту разницу в конеч-
ном итоге оплачивает потребитель. Мы активно 
доказываем и в региональном правительстве, и 
в мэрии Нижнего Новгорода все преимущества 
переключения городских котельных на одну 
ТЭЦ, но пока решения на этот счет не принято.

— Даже если администрация пойдет 
вам навстречу, Сормовская ТЭЦ обеспе-
чивает теплоснабжение только в Зареч-
ной части Нижнего Новгорода. Какие-то 
планы на Нагорную часть города у вас 
есть? 

— Если бы «Т Плюс» предложили взять 
на себя социальную ответственность, ком-
пания могла бы разработать очень эффек-
тивную инвестиционную программу, изучить 
перетоки генерирующих мощностей, опреде-
лить оптимальное место установки станции, 
как с точки зрения тепловых, так и электри-
ческих нагрузок. И построили бы красивый, 
крупный объект. Пока же исторически сложи-
лось так, что Нагорная часть Нижнего Новго-
рода отапливается за счет больших и малых 
котельных. Но это уже не современно, весь 
мир живет по другим правилам. 

Инвестиции в качество
Сколько может стоить одна гигакалория тепла при создании эффективной системы теплоснабжения, кто в Нижегородской области явля-
ется самым злостным неплательщиком и как повысить загрузку Сормовской ТЭЦ, рассказывает директор Нижегородского филиала 
ПАО «Т Плюс» Александр Фролов.
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Разбитие коммуникаций 
По данным министерства энергети-
ки и ТЭК Нижегородской области, 
отопительный сезон, начавшийся в 
регионе 27 сентября 2017 года, обо-
шелся без существенных проблем: 
коммунальные услуги населению 
оказаны в полном объеме благодаря 
достаточным запасам и стабильным 
поставкам топлива, обеспечившим 
бесперебойную работу всех котель-
ных. В энергетическом комплексе 
сезон также прошел стабильно: чис-
ло нарушений сократилось в 1,3 ра-
за, до 975 случаев, а перебои в сетях 
газоснабжения уменьшились в 3,5 
раза, до восьми случаев, в результате 
договоренностей компаний с прави-
тельством Нижегородской области 
об увеличении производственных и 
ремонтных работ.

Как сообщил генеральный ди-
ректор «Нижновэнерго» Иван Клей-
менов, инвестиционная програм-
ма энергетиков при подготовке к 
отопительному сезону составила 
2,1  млрд руб., ремонтная компания 
обошлась филиалу МРСК Центра и 
Приволжья в 1,3 млрд руб. и выпол-
нена полностью. Это позволило сни-
зить аварийность на 50% и сократить 
перерывы в энергоснабжении в сред-
нем на 20 минут, до четырех часов.

О положительных результатах со-
общает и Нижегородская областная 
коммунальная компания (АО НОКК, 
51% акций принадлежит правитель-
ству Нижегородской области, 49% — 
ОАО «Федеральный центр проектного 
финансирования», дочернему пред-
приятию  ВЭБа): в семи районах де-
ятельности компании аварийность 
составила 0,35 ед/км, что ниже, чем в 
среднем по региону, а число аварий 
на 1  Гкал/час в 2017–2018 годах сокра-
тилось к предыдущему сезону вдвое.

Однако в целом по области ситу-
ация не выглядит оптимистичной: 
холодная зима и ветхая инфраструк-

тура, а износ сетей в министерстве 
оценивают в 80%, спровоцирова-
ли рост технологических наруше-
ний в коммуникациях водоснабже-
ния и водоотведения на 20%. «Боль-
шая часть трубопроводов отработа-
ли нормативный срок или находят-
ся в предаварийном состоянии», — 
констатирует министр энергетики 
и ЖКХ Андрей Чертков.  Основной 
причиной роста аварийности госпо-
дин Чертков называет недостаточ-
ные темпы ремонта сетей из-за не-
хватки бюджетных средств в муни-

ципалитетах. Но ситуация также ка-
сается районов, где инженерная ин-
фраструктура отдана в концессию 
ресурсонабжающим организаци-
ям, которые при согласовании пла-
нов капитального ремонта исходят 
из наличия средств. В первую оче-
редь инвесторы модернизируют ко-
тельные, очистные сооружения и во-
дозаборы, занимаясь сетями по оста-
точному принципу.  Немаловажную 
роль играет фактор сдерживания та-
рифов для населения и бизнеса, ог-
раничивающий инвестиционные 
возможности концедентов. 

В итоге установленный минэнер-
го план обновления теплосетей в 
объеме 5% в лучшем случае выпол-
няется на 1,3–1,5%, а коммуникации 
водоотведения и водоснабжения ре-

монтируются максимум на 1% от об-
щей протяженности, отмечает гос-
подин Чертков. По его словам, ситу-
ация требует не только увеличения 
объемов капремонта, но и разработ-
ки новой схемы теплоснабжения 
всех муниципалитетов, а также до-
полнительной государственной под-
держки инвесторов, заключивших 
договоры концессии по модерниза-
ции сетевого хозяйства.

По словам эксперта-аналитика УК 
«Финам» Алексея Калачева, основ-
ные сложности состоят в тарифном 
регулировании: «Бизнес хочет зара-
ботать, но при ограничении тарифов 
и необходимости серьезных вложе-
ний концессионер не может обес-
печить желаемую прибыль. Не сто-
ит забывать об инфляции, процент-

ных ставках по кредитам и затратах 
инвестора. Нередко компании рас-
считывают на бюджетные средства 
в рамках исполнения майских ука-
зов в части модернизации ЖКХ. Тем 
не менее в ряде регионов инвесторы 
активно модернизируют сети». Вы-
ходом из ситуации господин Кала-
чев называет формулирование зада-
чи по модернизации коммунально-
го хозяйства властями, санкциони-
рующими концессионные соглаше-
ния, когда в соглашении прописыва-
ются условия и параметры обновле-
ния инженерных сетей. 

Директор Центра градостроитель-
ных компетенций Института обще-
ственных наук (ИОН) РАНХиГС Ири-
на Ирбицкая считает, что вопрос ре-
монта сетей не является предметом 
концессии. «Это, скорее, взаимоот-
ношения ресурсоснабжающих орга-
низаций, которыми в России высту-
пают энергетические монополии, и 
концессионеров — то есть сугубо эко-
номическая повестка. И решать про-
блемы с ремонтом сетей необходи-
мо именно в плоскости договорен-
ностей этих структур», — считает гос-
пожа Ирбицкая.

Концессионеры играют по-
крупному 
Сегодня в Нижегородской области 
действуют 18 концессионных согла-
шений общим объемом 15 млрд руб., 
13 из которых заключила «Нижего-
родская областная коммунальная 
компания». Самой крупной сделкой 
этого года без государственного учас-
тия стала концессия ПАО «Т Плюс» 
на тепловые сети второго по величи-
не города Нижегородской области 
Дзержинска на 30 лет за 4,7 млрд руб. 
с ежегодными инвестициями в раз-
мере 220 млн руб. Компания плани-
рует расширить магистральные и 
квартальные теплосети, модернизи-
ровать теплопункты и переключить 
на собственную Дзержинскую ТЭЦ 
17 муниципальных котельных.

Между тем минэнерго Нижего-
родской области отмечает, что перс-
пективными для концессий в регио-
не остаются малые города. По словам 
Андрея Черткова, инвестиций и мо-
дернизации требуют котельные по-
селка Красная горка в Володарском 
районе и поселка Мирный-Черемуш-
ки Варнавинского района с заменой 
котлов и реконструкцией теплотрасс. 
Для модернизации котельной Варна-
винского района власти рассчитыва-
ют привлечь концессионера или про-
сить средства областного бюджета, 
чтобы через год не потерять тепловое 
хозяйство и системы водоотведения 
Варнавино. Однако предложения по 
концессиям от администраций этих 
районов в правительство не поступа-
ли. Как сообщили в министерстве, на 
рассмотрение в правительство Ниже-
городской области поступили лишь 
пять частных концессионных ини-
циатив инвесторов, заинтересован-
ных в восстановлении объектов теп-
лоснабжения Тоншаевского муници-
пального района.

Сложная ситуация складывает-
ся в Арзамасе, отмечают в минэнер-
го. Там проблемными являются ко-
тельные ОАО «Рикор Электроникс», 
АО «Арзамасский завод коммуналь-
ного машиностроения» и Арзамас-
ского машиностроительного заво-
да (АМЗ). Как рассказал Андрей Чер-
тков, пуск этих объектов в минув-
шем отопительном сезоне осложнял-
ся задолженностью муниципально-
го унитарного Теплоэнергетическо-
го производственного предприятия 
(МУ ТЭПП), которое владеет 29 котель-
ными и шестью центральными теп-
ловыми пунктами (ЦТП). Обязатель-
ства МУ перед АО «Газпром-газорас-
пределение Нижний Новгород» оце-
нивается в 150 млн руб., однако не-
смотря на кредитные обязательства, 
«дочка» монополии пошла навстречу 
и не прекратила поставлять горячую 
воду и тепло населению и 
организациям  Арзамаса. 

— ТЭК —

Установленный минэнерго 
план обновления теплосе-
тей в объеме 5% в лучшем 
случае выполняется на 
1,3–1,5%
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Первый отбор проектов 
модернизации ТЭС должен 
пройти уже до 1 ноября с 
началом поставки мощ-
ности в 2022–2024 годах, 
ежегодная квота составит 
3,2 ГВт для европейской 
части РФ и 0,8 ГВт для Си-
бири, следует из подготов-
ленного Минэнерго про-
екта постановления пра-
вительства. Министерство 
долго согласовывало па-
раметры с генкомпания-
ми (последнее совещание 

прошло у замминистра Вя-
чеслава Кравченко 31 мая). 
В ФАС и Минэкономики со-
общили, что документ не 
поступал. В Минэнерго за-
явили лишь, что документ 
будет опубликован «в бли-
жайшее время».

Речь идет о программе, 
в целом одобренной пре-
зидентом в ноябре 2017 го-
да, ее объем был оценен в 
1,35 трлн руб., но затем вы-
рос до 3,5 трлн руб. до 2035 
года (с АЭС, зеленой энер-

гетикой, удаленными райо-
нами и т. д.). На программу 
пойдут повышенные пла-
тежи рынка за новые бло-
ки, «высвобождающиеся» 
с 2020-х годов. Ранее Мин-
энерго предлагало дополни-
тельно направить на модер-
низацию 786 млрд руб. за 
счет роста цены конкурент-
ных отборов «старой» мощ-
ности (КОМ).

В проекте указан порог 
локализации оборудования 
для модернизации в 90%. 

Основной объем, как ожи-
дается, будет закрыт паро-
силовым оборудованием, 
технологии которого в РФ 
есть. Сложности могут быть 
с мощными газовыми тур-
бинами. Здесь есть два сце-
нария: наращивать локали-
зацию технологий Siemens 

или GE, на чем настаивала 
крупная генерация (напри-
мер, «Газпром энергохол-
динг»), но иностранные про-
изводители пока о таких пла-
нах не заявляли, либо разра-
ботать технологии. Владе-
лец «Силовых машин» Алек-
сей Мордашов просил Ми-
нэнерго гарантировать ком-
пании сбыт в 48 турбин (65 и 
170 МВт) в рамках модерни-
зации. Компания также про-
сила 7,5  млрд руб. из бюдже-
та, столько же «Силмаш» пла-
нировала привлечь за счет 
 облигаций.

Если проект будет при-
нят, генкомпании по про-
грамме получат ту же до-
ходность в 14%, что и по за-
вершившейся программе 
строительства новых бло-
ков в рамках договоров на 
поставку мощности (ДПМ). 
По этому вопросу велись ос-
новные споры, утверждают 
источники, победила пози-
ция генерации. Но считать 
параметр будут по методи-
ке, привязанной к кривой 
бескупонной доходности 
ОФЗ (КБД, зарегистрирова-
на приказом Минюста 28 
мая), что несколько сни-
зит уровень прибыльнос-
ти. До сих пор доходность 
ДПМ считали по выборке 
ОФЗ (срок до погашения 
7–11 лет, переменная став-
ка — 11,44%, ликвидность 
и т. д.), что взвешивало не-
однородные и немногочис-
ленные финансовые инс-
трументы. При КБД расчет 
упрощается.

Перечень объектов модер-
низации будет определять не 
только рыночный отбор по 
цене, до 10% от мощностей, 
прошедших конкурс, выбе-
рет правкомиссия по элект-
роэнергетике (речь идет о про-
ектах, важных для 
 энергосистемы). 

Триллионы разделили 
на гигаватты
Минэнерго разработало проект программы модернизации старых ТЭС стоимостью от 
1,35 трлн руб. Ежегодно планируется обновлять до 4 ГВт мощности, требуется установка 
90% российского оборудования, норма доходности — 14%. Возврат инвестиций, как и 
предполагалось, пойдет за счет повышенных платежей потребителей, которые традицион-
но протестуют против такого механизма «двойной оплаты капремонтов». Параллельно Мин-
энерго намерено на 20% доиндексировать цену «старой» мощности к 2025 году, что даст 
дополнительный источник доходов генерации.

— инициатива —

«Честным быть выгодно» 

В  результате долг накап-
ливается-накапливает-

ся, а когда начинают отключать 
свет — тут все просыпаются: «Как 
же так, у нас мундиаль!». Как будто 
футбольный чемпионат оправды-
вает неумение планировать бюд-
жеты и неисполнение своих обя-
зательств. Или приходит депутат и 
говорит: «У меня 20 тысяч народа 
без света останутся». А у меня три 
миллиона нижегородцев без све-
та останутся, если энергосбыт до 
15-го числа каждого месяца не бу-
дет оплачивать поставки оптово-
му рынку электроэнергии. Никто 
всей глубины проблемы понимать 
не хочет. 

— С домоуправляющими ком-
паниями Нижнего Новгорода 
похожая ситуация?
— Да, после покупки нескольких 
ДУКов Нижнего Новгорода мос-
ковскими инвесторами мы фик-
сируем ухудшение платежной 
дисциплины. Жители в основной 
массе оплачивают счета за элек-
троэнергию исправно, собирае-
мость среди населения составля-
ет почти 100%. А ДУКи фактически 
кредитуются за счет жителей и за 
наш счет, собирая плату за обще-
домовые нужды и не перечисляя 
ее поставщику электроэнергии. 
Куда эти собранные деньги дева-
ются? К сожалению, администра-
ция города, имеющая блокпакет 
акций в крупных домоуправляю-
щих компаниях, пока не горит же-
ланием разбираться в этом сколь-

зком вопросе. Один только ДУК Ка-
навинского района должен свыше 
76 млн руб., компании Ленинского 
и Нижегородского районов — бо-
лее 38 млн руб. и почти 29 млн руб. 
соответственно, и так далее. 

Долги всех домоуправляющих 
компаний области у нас достигли 
712 млн. Мы вынуждены содержать 
большой штат юристов, не вылеза-
ем из длительных судебных про-
цессов. Перед вынесением судеб-
ного решения по просроченной за-
долженности должник гасит опре-
деленную часть, как бы демонстри-
руя свою добросовестность. Нам-то 
деваться некуда: мы будем судить-
ся до посинения, пока правды не 
найдем. В апреле вступили в силу 
изменения Жилищного кодекса, 
которые позволяют нам в односто-
роннем порядке расторгать догово-
ры с домоуправляющими компа-
ниями. Если сумма долга превыша-
ет две среднемесячные величины, 
мы вправе перейти на прямые рас-
четы с собственниками многоквар-
тирных домов по оплате энергопот-
ребления в местах общего пользо-
вания. Да, это сложно: придется са-
мим рассчитывать и разбивать пла-
ту на множество лицевых счетов. 
Но мы готовы использовать эту воз-
можность, с 18 многоквартирными 
домами в Нижнем Новгороде так 
уже работаем.

— Как часто приходится прибе-
гать к такой крайней мере, как 
ограничение энергоснабжения 
должников?
— Достаточно часто. Сейчас в ни-
жегородском филиале МРСК, ко-

торый технически проводит от-
ключение абонентов от своих се-
тей по нашим заявкам, более шес-
ти тысяч уведомлений. Должни-
ки самые разные. Вот, например, 
нашумевшая история с садовод-
ческим товариществом «Сокол». 
 Руководство купило заряженный 
радиомодулем счетчик, который 
позволял занижать учет электро-
энергии в пять раз. Это выясни-
лось, когда им поставили коррект-
ные приборы учета, сразу впятеро 
выросло потребление. На основа-
нии акта о безучетном энергопот-
реблении им был выставлен счет 
в 13 млн руб. Еще 13 июня должны 
были отключить этот «Сокол», по-
ка решение приостановлено, пото-
му что в ситуацию вмешались го-
родские власти, попросили пов-
ременить. Но если СНТ «Сокол» не 
погасит долги, я не вижу никаких 
вариантов кроме отключения. 

— Добросовестных плательщи-
ков все-таки гораздо больше. 
Поощряете их? 
— Конечно, мы постоянно прово-
дим акции среди жителей, поощря-
ем лучших абонентов. В прошлом го-
ду это были сертификаты на приоб-
ретение бытовой техники с макси-
мальным номиналом — 50 тыс. руб. 
В этом году мы выберем десять че-
ловек, которые на 2019 год будут ос-
вобождены от платежей за электро-
энергию из расчета 12 тыс. руб. в год. 
В отношениях с абонентами мы хо-
тим донести простую мысль: быть 
честным — выгодно, и не только в 
моральном плане. 

Беседовал Роман Кряжев

— интервью —

Если проект примут, генком-
пании получат ту же доход-
ность в 14%, что и по завер-
шившейся программе стро-
ительства новых блоков
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C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Т Н С  Э Н Е Р Г О  Н И Ж Н И Й  Н О В Г О Р О Д » 

Публичное акционерное общество «ТНС энерго Нижний Новгород» (до 30.06.2015 — ОАО «Нижегородская сбыто-
вая компания») — крупнейшая энергоснабжающая организация Нижегородской области, на территории региона является гаран-
тирующим поставщиком электроэнергии. Компания основана в 2005 году, обслуживает по договорам около 35 тыс. юридических лиц  
и более 1,22 млн лицевых счетов физических лиц.  

В 2017 году выручка  «ТНС энерго Нижний Новгород» от реализации электроэнергии составила 37,84 млрд руб., за первый квартал 
2018 года  — 10,65 млрд руб. Рыночная капитализация компании по собственным оценкам превышает 6 млрд руб., общий объем 
кредиторской задолженности на конец 2017 года составил 9,6 млрд руб.      

Минприроды внесло в прави-
тельство изменения законода-
тельства, предусматривающие 
снижение в семь раз ставки пла-
ты за негативное воздействие 
на окружающую среду при захо-
ронении коммунального мусора 
уже в 2018 году. Необходимость 
такой меры в правительстве 
объясняли высокой тарифной 
нагрузкой на потребителя, при 
этом чиновники природоохран-
ного ведомства значительное 
влияние размера ставки пла-
ты на тариф отрицали. Измене-
ния могут привести к недополу-
чению субъектами РФ средств 
на природоохранные мероприя-
тия, в частности рекультивацию 
полигонов.

Минприроды внесло в прави-
тельство проект постановления 
правительства, предусматриваю-
щий снижение ставки платы за не-
гативное воздействие на окружаю-
щую среду при размещении отхо-
дов четвертого класса (бытовые от-
ходы) на 2018 год в семь раз. Сегод-
ня ее размер составляет 663,2 руб. за 
тонну мусора, размещенного на по-
лигоне. Документом предусмотре-
но, что новая ставка составит 95 руб. 
за тонну ТКО. В дальнейшем, в тече-
ние семи лет, предполагается ее уве-
личение на 15% в год.

Такие изменения законодатель-
ства Минприроды подготовило по 
поручению вице-премьера Дмитрия 
Козака. Мотивы для снижения став-
ки платы за негативное воздействие 
при размещении мусора на полиго-
нах заместитель главы Минстроя Ан-
дрей Чибис объяснял необходимос-
тью уменьшить нагрузку на потреби-
теля. Сегодня, согласно закону об от-
ходах, расходы на такую плату при 
захоронении ТКО должны учиты-
ваться в коммунальном тарифе для 
потребителя. После принятия до-
кумента региональные операторы 
должны в течение двух месяцев пе-
ресмотреть тарифы.

На рынке обращения с отхода-
ми долю платы за негативное воз-
действие на окружающую среду в 
тарифе регионального оператора 
по обращению с мусором оцени-
вают в 20–25%. Алексей Макрушин 
из ассоциации ЖКХ«Развитие» от-
мечает, что плата была «источни-
ком пополнения региональных 
бюджетов — это те средства, кото-
рые могли направляться на рекуль-
тивацию свалок, строительство 
 инфраструктуры».

В Минприроды в январе этого 
года заявляли, что «недополучение 
субъектами РФ средств платы за не-
гативное воздействие приведет к 
ухудшению их бюджетной обеспе-
ченности и сокращению возмож-
ности финансирования природо-
охранных мероприятий», в част-

ности строительства и рекульти-
вации объектов обращения с ТКО. 
Чиновники отрицали значитель-
ное влияние размера ставок пла-
ты на тариф в условиях регулиро-
вания тарифных решений и пред-
лагали «окрасить» эти средства, на-
прямую направляя их только на ре-
культивацию мусорных полигонов. 
После того как в правительстве при-
няли решение снизить ставку пла-
ты за негативное воздействие, чи-
новники Минприроды начали ис-
кать альтернативные источники 
финансирования рекультивации 
свалок. В Минприроды отказались 
комментировать служебную пере-
писку, при этом подтвердив, что ис-
полнили соответствующее поруче-
ние  правительства.

Ольга Никитина

Отходы по сходной цене
— экология —

Отбор проектов зеленой гене-
рации на 2019–2023 годы будет 
проходить в максимально конку-
рентных условиях: объем пред-
варительных заявок по ветро-
вым станциям более чем в два с 
половиной раза превышает кво-
ту (при необходимом рынку объ-
еме в 830 МВт подано заявок 
на 2,213 ГВт), по солнцу — в три 
с половиной раза (554,36 МВт 
против 150 МВт). Весь объем 
проектов, вероятно, разберут 
уже известные игроки.

 «Администратор торговой сис-
темы» (структура «Совета рынка») 
закрыл сбор заявок по первому 
этапу конкурса по отбору проек-
тов зеленой энергетики (солнеч-
ные и ветровые станции, малые 
ГЭС) для оптового энергорынка на 
2019–2023 годы. По итогам отбора 
инвесторы заключают договоры на 
поставку мощности (ДПМ), по кото-
рым 15 лет возмещают инвестиции 
за счет повышенных платежей оп-
тового энергорынка.

Наиболее жесткая ценовая кон-
куренция в этом году, вероятно, сно-
ва сложится за право строить ветро-
электростанции (ВЭС): объем пред-
варительно поданных заявок в два с 
половиной раза превысил квоту.

В 2019 году (исходный CAPEX — 
109,561 тыс. руб. за 1 кВт) инвесторы 
готовы построить 208,8 МВт при кво-
те 100 МВт, на 2020 и 2022 годы вся 
квота была выбрана годом ранее, на 
2021 год (CAPEX — 109,342 тыс. руб. 
за 1 кВт) заявлено 627,2 МВт про-
тив квоты в 229,94 МВт, на 2023 
год (CAPEX — 109,123 тыс. руб. за 
1 кВт) объем заявок почти в три ра-
за превысил необходимый рынку: 
1,377 ГВт против 500 МВт.

По итогам прошлогоднего отбора 
рынок ВЭС был в основном распреде-
лен между тремя игроками: финским 

Fortum с «Роснано» с портфелем 1 ГВт, 
«ВетроОГК» «Росатома» — 970 МВт, ита-
льянской Enel — 291 МВт. В 2017 го-
ду иностранные компании вышли на 
тендер впервые, по итогам отборов 
из-за высокой конкуренции CAPEX на 
ВЭС снижался на 30%. 

В малоконкурентном секторе СЭС, 
где традиционно весь объем равно-
мерно распределяется между «Хевел» 
(СП «Реновы» Виктора Вексельберга 
и «Роснано», инвестирует в солнеч-
ную генерацию) и «Солар Системс» 
(принадлежит китайско-сингапур-
ской Amur Sirius), также сложилась 
высокая конкуренция. На 2019 год 
(CAPEX — 105,262 тыс. руб. за 1 кВт) 
подано 73,5 МВт заявок при квоте 
35 МВт, на 2021 год (101,094 тыс. руб. 
за 1 кВт) — 346,06 МВт при квоте 
77,6 МВт, на 2022 год (99,072 тыс. руб. 
за 1 кВт) подано 134,8 МВт заявок про-
тив 37,6 МВт. О намерении участво-
вать в отборе заявляла и «Т Плюс» 
( также входит в «Ренову», оборудова-
ние для СЭС закупает у «Хевел»).

В секторе мини-ГЭС (CAPEX — 
146 тыс. руб. за 1 кВт) нехватка заявок: 
при пороге в 109,2 МВт в 2020 году по-
дано заявок на 16 МВт, в 2023 году мо-
жет быть выбрано лишь 23,73 МВт из 
138,96 МВт. На первом этапе участни-
ки отбора подают заявки с объемом 
планируемого строительства, на вто-
ром этапе идет борьба за снижение 
CAPEX: чем он меньше, тем больше 
шансов у инвестора пройти отбор. 
Меры поддержки в зеленой энер-
гетики на российском рынке пока 
действуют до 2023 года. Правительс-
тво пока не определилось с дальней-
шими механизмами развития секто-
ра:  ВИЭ-лоббисты настаивают на про-
длении зеленых ДПМ, регуляторы 
считают, что сектору необходимо пе-
реходить на меры промполитики и 
осваивать внешние рынки.

Татьяна Дятел

— инновации —

Конкуренция на ветру
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Энергоэффективности окажут 
матпомощь

Бизнес требует 
донастроить ГИС ЖКХ

Минэкономики предлагает еже-
годно выделять до 23 млрд руб. 
на софинансирование программ 
энергоэффективного ремонта 
жилья. Такие предложения ве-
домство уже представило Бе-
лому дому. Эти средства обес-
печат до 10% средств бюджетов 
региональных фондов капре-
монта. Кроме того, господде-
ржка возможна через конкурсы 
региональных проектов энер-
гоэффективности — ее получат 
проекты, способные обеспечить 
наибольшее снижение энерго-
потребления на рубль средств 
поддержки.

Минэкономики предлагает пра-
вительству финансово поддержать 
региональные программы энергоэф-
фективного ремонта жилья. Как сооб-
щил глава профильного департамен-
та Минэкономики Дмитрий Вахру-
ков, ведомство разработало два меха-
низма такой поддержки и уже отпра-
вило свои предложения в Белый дом.

Смысл энергоэффективных ра-
бот в жилых домах состоит в сни-
жении расхода тепла на отопление 
и вентиляцию (например, утепля-
ются фасады и устанавливаются ин-
дивидуальные тепловые пункты).

Предполагается, что затраты 
окупятся за счет снижения платы 
за коммунальные услуги. В марте 
Минстрой сделал требования по 
энергоэффективности домов обя-
зательными при вводе в эксплуа-
тацию построенных, реконструи-

рованных или прошедших капре-
монт зданий. По планам ведомства, 
объем потребления тепла и элект-
роэнергии в новостройках с 1 ию-
ля 2018 года должен снизиться на 
20%, с 1 января 2023 года — на 40%, 
а с 1 января 2028 года — на 50%.

Первый из разработанных Мин-
экономики механизмов предпола-
гает софинансирование федераль-
ным центром капремонта в много-
квартирных домах (мероприятий 
по энергоэффективности) — до 10% 
от бюджетов региональных фон-
дов капремонта. По словам Дмит-
рия Вахрукова, это обойдется бюд-
жету в сумму до 23 млрд руб. в год. 
За эти деньги планируется удеше-
вить для граждан повышение энер-
гоэффективности в домах, а также 
снизить коммунальные платежи. 
Часть средств может пойти банкам 
(для снижения рисков финансиро-
вания ими энергосервиса) и сервис-
ным организациям (для повыше-
ния рентабельности).

Второй механизм — проведе-
ние конкурсов региональных про-
ектов по повышению энергоэф-
фективности. Как пояснили в Мин-
экономики, на них будет оцени-
ваться объем снижения энергопот-
ребления на рубль средств подде-
ржки. Финансовые параметры это-
го предложения уточняются, в том 
числе с участием регионов. Пока 
оба механизма только обсуждают-
ся: как уточнили в Минэкономики, 
если правительство их поддержит, 

ведомство подготовит законопро-
ект и подзаконные акты.

В Минстрое инициативу коллег 
одобряют; как пояснил исполняю-
щий обязанности главы ведомства 
Михаил Мень, господдержка повы-
шения энергоэффективности по-
может привлечь внимание мест-
ных властей и бизнеса к этой отрас-
ли. «Ранее государство поддержива-
ло региональные центры энергоэф-
фективности, потом от этого отказа-
лись, возможно, предлагаемые ме-
ры в какой-то степени смогут это 
компенсировать»,— полагает он.

Отметим, что программы энер-
гоэффективности есть не только в 
жилищном строительстве: с 2009 
года действует закон, касающий-
ся экономики РФ в целом (он пре-
дусматривает снижение энергоем-
кости ВВП на 40% к 2020 году). Впро-
чем, за девять лет этот показатель 
сократился лишь на 13%. В апреле 
этого года правительство утверди-
ло отдельную «дорожную карту» по 
повышению энергоэффективнос-
ти экономики, предполагающую 
к 2025 году сокращение энергоем-
кости ВВП на 12% (от показателя 
2016 года), а к 2030 году — на 23%.

Евгения Крючкова

Комиссия по ЖКХ Российс-
кого союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) 
предлагает приостановить 
действующие положения об ад-
министративной ответственнос-
ти за неразмещение сведений 
в государственном агрегаторе 
коммунальной информации — 
ГИС ЖКХ до 1 января 2019 года. 
В союзе ссылаются на то, что 
функционал системы зачастую 
не обеспечивает возможности 
исполнения этой обязанности. 
В Министерстве цифрового раз-
вития считают, что система ра-
ботает стабильно, и исключают 
возможность отсрочки санкций.

Бизнес вновь пытается добить-
ся отсрочки ответственности за 
неразмещение сведений в ГИС 
ЖКХ — поправки в КоАП разрабо-
таны комиссией РСПП по ЖКХ и за 
подписью президента объедине-
ния Александра Шохина направ-
лены в Госдуму, профильному ви-
це-премьеру Виталию Мутко и в 
Минстрой.

С середины прошлого года все 
организации в сфере ЖКХ долж-
ны размещать информацию в ГИС 
ЖКХ — с 1 января 2018 года введе-
ны штрафы за неисполнение этой 
обязанности (впрочем, уже в ап-
реле их снизили). Сейчас физли-
цам за неразмещение данных мо-
жет грозить предупреждение или 
штраф до 5 тыс. руб., должност-
ным — до 10 тыс. и до 20 тыс. руб. 
при повторном нарушении.

Комиссия РСПП предлагает при-
остановить действие санкций за 
неразмещение информации в сис-
теме до 1 июля 2019 года — к это-
му времени система и ответствен-
ность будут введены также в Мос-
кве, Санкт-Петербурге и Севасто-
поле (сейчас они выведены из-под 
требований работы с ГИС). Кроме 
того, в документе предусматрива-
ется придание этому приостанов-
лению обратной силы, то есть от-
мены санкций за совершенные ра-
нее нарушения. Свое предложение 
в бизнес-объединении объясняют 
результатами проведенного тех-
нического аудита системы, в част-
ности ее «функционал зачастую не 
обеспечивает возможность испол-
нения обязанностей по размеще-
нию информации».

Среди ключевых замечаний — 
сбои в работе системы (до 19% вре-
мени в месяц она находится в не-

рабочем состоянии в связи с регла-
ментными работами), а также «край-
не неравномерная и непредсказуе-
мая» скорость загрузки информа-
ции. Так, указывается в документе, 
данные одного поставщика загру-
жались в ГИС ЖКХ в 120 раз медлен-
нее, чем сопоставимый объем дру-
гого поставщика. Отсутствие воз-
можности прогнозировать длитель-
ность загрузки, отмечается в отчете, 
приводит к высоким рискам нару-
шения предельных сроков ее пре-
доставления, а это административ-
ное правонарушение, которое явля-
ется основанием для штрафов. «Пос-
тавщики информации на этот риск 
не могут никак повлиять»,— гово-
рится в документе.

«Такое чувство, что комиссия 
РСПП по ЖКХ в данном случае 
представляет интересы одной всем 
известной компании в сфере энер-
гетики»,— заявил заместитель гла-
вы Министерства цифрового раз-
вития, связи и массовых коммуни-
каций Михаил Евраев. По его сло-
вам, сейчас существует проблема 
перекоса тарифов, и в ГИС ЖКХ это 
будет видно, что затрагивает фи-
нансовые интересы существующих 
монополий и поэтому их озабочен-
ность и тревога понятны. « Конечно, 
ни о какой отсрочке ответствен-
ности за неразмещение информа-
ции в системе и речи быть не мо-
жет — это предложение направле-
но на развал проводимой рефор-
мы»,— заверил чиновник. Система 
работает стабильно, без каких-либо 

сложностей, уверен он, а «все разго-
воры о том, что есть какие-то „боль-
шие проблемы“, являются не более 
чем разговорами и желанием дан-
ный проект развалить». По данным 
министерства, в ГИС ЖКХ уже рабо-
тает 90 тыс. организаций отрасли, 
региональные и муниципальные 
органы власти, «личные кабинеты» 
получили 2,5 млн граждан.

В Минстрое, впрочем, подтвер-
дили, что к ГИС ЖКХ есть ряд спра-
ведливых нареканий. «В том чис-
ле поэтому мы инициировали не-
зависимый аудит работы системы, 
с учетом результатов которого вре-
менная приостановка ответствен-
ности (до полноценной донастрой-
ки) может быть разумной»,— заяви-
ли в ведомстве.

Как отмечает гендиректор ассоци-
ации «ЖКХ и городская среда» Алек-
сей Макрушин, ГИС — система «важ-
ная и нужная, но пока к ней есть 
большое количество вопросов, ко-
торые необходимо оперативно ре-
шать, прежде чем вводить штрафы». 
По его словам, контролирующие ор-
ганы действуют формально, не раз-
бираясь, по чьей вине не внесены 
данные в ГИС ЖКХ. «Обжаловать та-
кие штрафы весьма проблематично: 
возникает вопрос, как зафиксиро-
вать, по чьей вине произошла ошиб-
ка»,— говорит эксперт.

Евгения Крючкова

— капремонт — — технологии —

На практике это «расшатает ме-
ханизм и навредит программе, в 

отбор будет вмешиваться, например, руко-
водство регионов», уверен один из участни-
ков рынка. Цена отборов ограничена свер-
ху и снизу (price cap и price floor). Срок оп-
латы мощности по инвестконтрактам соста-
вит 15 лет.

При этом турбины, претендующие на 
оплаченную модернизацию, должны отра-
ботать от 100 тыс. (более 500 МВт) до 270 
тыс. часов (менее 50 МВт), котлы должны 
быть старше 40 лет, есть норматив по вос-
требованности (время работы на рынке). 
Штраф за опоздание со вводом составит 
25% от разницы между ожидаемым плате-
жом для модернизируемой генерации и 
ставкой на рынке.

При этом уже в 2018 году Минэнерго 
предлагает перевести конкурентный отбор 
старой мощности на шестилетний цикл и га-
рантировать рост цен. В этом году пройдет 
КОМ сразу на 2022–2024 годы, в 2019 году — 
на 2025 год, цену будут доиндексировать на 
5%, а с 2020 года индексация вернется к уров-
ню инфляции.

Глава «Сообщества потребителей энер-
гии» Василий Киселев отмечает, что в пред-
ложениях Минэнерго нет механизма при-
влечения инвестиций, деньги снова от-
бирают у потребителей: «Вместо повыше-
ния эффективности производства элек-
троэнергии экономика будет фактичес-
ки дважды — в текущих платежах и через 
ДПМ — оплачивать капремонты старых 
блоков». В «Совете производителей энер-
гии» проект не комментировали.

Шестилетний КОМ, по словам Натальи 
Пороховой из АКРА, в целом соразмерен с 
длительностью инвестцикла, в 2024 году 
цена старой мощности для первой ценовой 
зоны (европейская часть страны и Урал) 
может сложиться на уровне 192 тыс. руб. 
за 1 МВт в месяц, для второй (Сибирь) — 
269 тыс. руб. На КОМ на 2021 год эти це-
ны — 134,4 тыс. руб. и 225,3 тыс. руб. соот-
ветственно. Также эксперт находит стран-
ной пропорцию распределения модерни-
зации между ценовыми зонами в 80:20 — 
это соотношение, например, в выработке, 
но не в мощности ТЭС.

Татьяна Дятел

Триллионы 
разделили 
на гигаватты
— инициатива —

с11

Для  стабилизации теплоснабже-
ния города ведомственные ко-

тельные предлагается передать в аренду МУ 
ТЭПП. Но уже несколько лет местные влас-
ти из-за политических разногласий не мо-
гут прийти к компромиссу о необходимос-
ти привлечения концессионера. По мнению 
Андрея Черткова, концессия для МУ ТЭПП 
является единственным выходом, посколь-
ку предприятие «практически не может пос-
тавлять услуги жителям». При этом в мин-
энерго говорят, что пока не получали пред-
ложений от потенциальных инвесторов. 
По словам источников „Ъ“, одним из вари-
антов разрешения ситуации правительство 
Нижегородской области видит консолида-
цию проблемных активов под управление 
создаваемой «Корпорации развития Ниже-
городской области» с возможностью даль-
нейшей приватизации, но официально ка-
бинет министров не подтверждает подоб-
ный сценарий. Пока потенциальным кон-
цессионером МУ ТЭПП выступает АО НОКК, 
готовое выступить инвестором с согласия го-
родской администрации.

По мнению и. о. заместителя губернатора 
Александра Байера, драйвером для концес-
сионных инвестиций в Нижегородской об-
ласти могло бы стать постановление прави-
тельства РФ о привлечении заемных средств 
в инфраструктуру ЖКХ под льготные 5% го-
довых и господдержка в объеме 8 млрд руб. 
регионам на подготовку инвестиционных 
проектов с техническим обследованием объ-
ектов ЖКХ и субсидирование концессионе-
рам процентных ставок по кредитам. Однако 
объем поддержки для Нижегородской облас-
ти на 2018 год Минстрой РФ утвердил в раз-
мере 188,1 млн руб.

Эксперты считают перспективным объ-
единение проблемных активов малых горо-
дов для последующей передачи инвесторам. 
«Вопрос с коммунальными активами должен 
решаться не только в отрасли ЖКХ. Это воп-
рос развития малых городов в целом, кото-
рый необходимо решать в комплексе, и де-
лать такие территории экономически при-
влекательными. Понятно, что инвесторов ма-
ло интересуют бедные населенные пункты с 
запущенной инфраструктурой и длительной 
окупаемостью вложений. И развитие одной 
лишь отрасли ЖКХ в данном случае работать 
не будет», — полагает директор Центра градо-
строительных компетенций Института об-
щественных наук (ИОН) РАНХиГС Ирина Ир-
бицкая. Алексей Калачев соглашается, что 

привлечь инвестора в ЖКХ малых городов 
можно, объединив муниципальные активы 
и выставив комплексное предложение. «Под 
крупные лоты проще привлечь крупных ин-
весторов, располагающих серьезными ресур-
сами. В основном в концессиях на средние и 
мелкие объекты могут быть заинтересованы 
компании с соответствующими финансовы-
ми возможностями, что не всегда гаранти-
рует исполнения всех обязательств. Для объ-
единения всех активов потребуется создание 
специальной управляющей организации», — 
говорит эксперт. 

Долги охлаждают отношения
Отдельной проблемой взаимоотношений 
поставщиков тепла и электроэнергии в Ни-
жегородской области стали крупные долги 
предприятий и населения. По данным ми-
нистерства ТЭК и ЖКХ региона, на 1 апреля 
2018 года задолженность за ЖКХ всех групп 
потребителей достигла 11 млрд руб. На долю 
населения из этой суммы пришлось 8,4 млрд 
руб., коммерческие организации задолжали 
1,3 млрд руб., предприятия бюджетной сфе-
ры — 1,2 млрд руб., из которых 480 млн при-
ходится на Министерство обороны.

В структуре долгов населения 3,5 млрд 
приходится на тепло, по 1,7 млрд руб. — 

на электричество и воду. В связи с этим ак-
тивизировались структуры «Газпрома», пе-
ред которыми задолженность населения 
на 1 мая составила 2,2 млрд руб., а тепло-
снабжающие организации увеличили свои 
обязательства на треть и перестали соблю-
дать график выплат. В том числе это касает-
ся региональной «Нижегородской област-
ной коммунальной компании». Ситуация с 
долгами НОКК осенью прошлого года при-
вела к антимонопольному разбирательству 
из-за отключения ПАО «Газпром межреги-
онгаз Нижний Новгород» двух котельных 
предприятия в Богородске и предупреж-
дению об ограничении поставки газа на 11 
котельных в Сеченовском районе и 26 ко-
тельных в Семеновском районе. Отключе-
ние котельных в НОКК сочли незаконным и 
подали жалобу в УФАС, объяснив ситуацию 
задолженностью перед компанией со сто-
роны населения, домоуправляющих ком-
паний, государственных и социальных уч-
реждений в сумме свыше 73 млн руб. В хо-
де разбирательства антимонопольщики 
пришли к выводу, что НОКК не имела пра-

ва прекращать подачу тепла, являясь моно-
полистом в регионах присутствия, и заяви-
тель по делу стал еще и ответчиком по ч. 1 
ст. 10 закона о защите конкуренции. В итоге 
антимонопольная служба признала НОКК 
нарушившей закон и возбудила админист-
ративное дело.

Ситуация усугубилась в феврале 2018 
года, когда иск о банкротстве ООО «Управ-
ляющая компания „Нижегородская облас-
тная коммунальная компания“» подало в 
Арбитражный суд АО «Газпром межреги-
онгаз Нижний Новгород» за долг в размере 
32,2 млн руб. В конце мая суд встал на сто-
рону ответчика и отказал дочерней компа-
нии «Газпрома» в удовлетворении иска. Тем 
не менее монополия подняла вопрос задол-
женности перед врио губернатора Глебом 
Никитиным и правительством Нижегород-
ской области, указав, что оговоренный гра-
фик рассрочки платежей не соблюдается. 
Глава региона поручил профильному ми-
нистерству разобраться в ситуации, выхо-
дом из которой ведомство видит новые кон-
цессионные соглашения. 

В АО НОКК разногласия с ресурсоснаб-
жающей организацией объяснили измене-
нием схемы расчета. «„Газпром межрегион-
газ Нижний Новгород“ изменил схему рас-
четов и перешел с оплаты 1/12 на оплату 
по фактическим начислениям, в то время 
как население, которое является основным 
потребителем, платит по квитанциям рав-
ными частями на протяжении всего года по 
1/12. Исходя из этого, накапливается долг, 
который можно погасить лишь в ноябре-де-
кабре, в связи с этим происходит времен-
ное наличие задолженности», — сообщили 
в компании. Там отметили, что в 2018 го-
ду НОКК смогла взыскать более 73 млн руб. 
за коммунальные услуги, а общая дебитор-
ская задолженность компании за постав-
ки тепла на сегодняшний день превышает 
300 млн руб.

К сокращению размеров долга перед пос-
тавщиками ресурсов должен привести за-
кон, который позволяет ресурсоснабжаю-
щим компаниям расторгать договоры с до-
моуправляющими в случае долгов и заклю-
чать их напрямую с потребителями. Для 
этого собственники домов на общем собра-
нии должны проголосовать за такое реше-
ние. Если раньше прямые контракты мож-
но было заключать только на газ и электри-
чество, то теперь и на поставку холодной во-
ды и водоотведение, на поставку отопления 
и горячей воды, а также на вывоз мусора.

Роман Рыскаль

Инвесторам расставляют сети 

Прямые контракты с потребителями 
должны снизить дебиторку ресурсо-
снабжающих компаний
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Минэкономики предложило главе 
Минфина Антону Силуанову (слева) 
финансово поддержать разработку 
возглавляемого Михаилом Менем 
Минстроя — энергоэффективный 
ремонт жилья

Документ РСПП предлагает 
 отменить санкции за уже совер-
шенные нарушения
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